

BULLETIN N°1

Février 2008

QUI EST L'AAFSM ?

C'est sur l'initiative du président de la fondation "Forteresses Historiques" Jean Didier Roch. que l'Association des Amis des Forts de Saint Maurice a vu le jour le 13 juin 2007 au fort du Scex.

Cette association a pour but de regrouper toutes les personnes intéressées à l'histoire des fortifications, des garnisons et de l'armement, et de soutenir la survie de ce patrimoine.

Une poignée de guides en compose le 1^{er} comité, il se compose de:

Président

Daniel JAQUES 1913 Saillon

Vice Président

Pierre André SOMMER 1873 Val d'Illicz

Secrétaire ad hoc

Christophe CROSET 1871 Choex

Trésorier

Michel CARRIER 1920 Martigny

Membres

Pierre FREI 1890 St. Maurice

Edgar MICHEL 1892 Morcles

Notre adresse AAFSM case postale 121 1913 Saillon.

CE QUE NOUS OFFRONS

- L'entrée gratuite aux forts de Scex et Cindey sur présentation de la carte de membre.
- Participer à l'entretien et à la conservation de ce patrimoine.
- La possibilité, selon organisation, de visiter d'autres ouvrages fortifiés

TRAVAUX PREVUS EN 2008



Fort Cindey: Canon 10,5 cm L 52 1939/46

Forteresse historique de St-Maurice

- Le plus urgent est le ravalement des casemates des canons 10.5 et 9 cm soit grattage, nettoyage et application d'un vernis résistant à l'humidité. La fondation fournit le matériel et l'association les bras.
- Remise en état du réseau téléphonique interne. Un

ASSOCIATION DES AMIS DES FORTS DE SAINT MAURICE

spécialiste des centraux électro mécaniques "Siemens" nous serait d'un grand secours. Avis à vos connaissances et relations.

- Nettoyage général des différents locaux. Une bonne occasion de découvrir tous les recoins des forts.
- Revalorisation de l'éclairage par l'échange des ampoules traditionnelle par des économiques.
- Et le cadeau.....remontage d'un simulateur de tir à la mitrailleuse Rigassi dans le magasin à munition 1
- etc.etc

INFORMATIONS



- Une assemblée générale est prévue pour ce printemps, une convocation vous parviendra ultérieurement. Nous nous réjouissons de pouvoir bientôt tous vous rencontrer.
 - Notre association est forte à ce jour de plus de 30 membres, nous comptons sur le bouche à oreille pour augmenter nos effectifs.
- Pour vos sorties en famille, d'entreprises, sociétés, groupements etc. pensez à visiter les forts de Scex et Cindey. Vous y serez bien accueillis.
 - Nous recherchons, pour rendre plus attractive la présentation de l'activité des troupes de fortifications, des pièces d'uniforme, armement, matériel de corps, etc.

Daniel JQUES

Le mot du président de la fondation « Forteresse Historique de St-Maurice »

Avec la mise en application du concept Armée 95, il y avait de forts risques, après la perte d'affectation militaire de Scex et Cindey, de voir se démanteler ces ouvrages dont l'importance culturelle historique a titillé l'esprit de quelques officiers sensibles et la Municipalité de St-Maurice.



En novembre 1994, cette dernière écrivait à M. le Conseiller Fédéral Kaspar Villiger, Chef du DMF de l'époque, en ces termes : « ...Le Conseil municipal tient à vous informer de son vif intérêt au maintien intact de ces ouvrages dans le patrimoine culturel national, ceci dans le prolongement des fortifications Dufour et du Musée

ASSOCIATION DES AMIS DES FORTS DE SAINT MAURICE

militaire cantonal sis au Château de St-Maurice... ». Lettre à laquelle M. Villiger avait répondu un mois plus tard : « ... Je me félicite de votre initiative qui cherche à intégrer des éléments de l'époque moderne à ce lieu chargé d'histoire. Je ne peux que soutenir la cession de ces installations à des collectivités comme la commune de St-Maurice... ».

Seize mois plus tard, des représentants de la Municipalité, de la Bourgeoisie, de l'ASMEM, de la SD, de la Région Vs du CGF et de l'Etat du Vs mettaient sur les rails la Fondation Forteresse historique qui s'était donnée comme buts principaux de collaborer à la conservation et à la mise en valeur d'ouvrages fortifiés désaffectés et d'intérêt historique, ainsi que de contribuer à la maintenance et à la gestion des volumes en assurant leur ouverture au public.

En novembre 2001, l'Etat du Valais acquérait les forts de Scex et Cindey que nous avons ouverts au public en mars de l'année d'après.



Aujourd'hui nous recevons, bon an mal an, 3'000 visiteurs qui sont pris en charge par une équipe de guides bien formés, à même de donner tous les renseignements sur l'histoire de la fortification aigaunoise et la vie de la troupe à l'intérieur des forts ainsi que sur les techniques de combat dans des ouvrages fortifiés. Ces mêmes guides n'hésitent pas à relever les manches pour des corvées de nettoyage et d'entretien.

Que de chemins parcourus depuis les intentions de 1994 ! En 13 ans, nous avons assuré la pérennité de Scex et Cindey grâce à des personnes motivées, conscientes des enjeux à venir, avec des projets prometteurs pour la mise en valeur de la forteresse de St-Maurice tels que le montage d'un « Rigassi » dans le MM1, la mise en place d'une bibliothèque de documents militaires à Cindey ainsi que la transformation du téléphérique du Scex pour le transport de personnes.

Dans ce contexte, il ne manquait que l'appui volontaire d'une association regroupant des personnes ayant un intérêt manifeste pour notre démarche. Depuis l'automne dernier, c'est chose faite. Notre Fondation se réjouit de la précieuse collaboration de l'Association des Amis de la Fortification de St-Maurice. Nous avons tout à gagner de réunir nos forces pour aborder ces prochaines décennies avec sérénité et courage.

Merci donc au comité nouvellement formé, au futur membre de l'AAFMS de leurs bienveillantes attentions à notre égard, nous aurons du plaisir à partager notre passion.

Pour la Fondation
Forteresse historique,
Le Président :

Jean-Didier ROCH